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«A partir de este combate, nuestra
moral se acrecentó enormemente,
nuestra decisión y nuestras esperanzas
de triunfo aumentaron también …y
aunque los meses siguientes fueron de
dura prueba, ya estábamos en posesión
del secreto de la victoria sobre el
enemigo»

Al conmemorarse el 65 aniversario de aquel histórico
combate, en El Uvero cada logro es un 28 de Mayo

En Santiago de Cuba se aplican
estrategias que podrían sanar la

industria azucarera a largo plazo y,
además, mejorar las condiciones
de los terrenos para su cultivo

La edición 30 de la Feria del Libro
se desarrolla en Enramadas,

Heredia, Parque Céspedes, hasta
mañana domingo que cerrará sus
puertas la fiesta de la lectura en

Cuba

La ida a la playa, ya sea para
pescar o disfrutar del baño, no

debe convertirse en un accidente
lamentable porque hasta “Al
mejor nadador se lo lleva la

corriente”
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Limitaciones en el equipamiento -que incluye turbinas,
generadores y calderas- asociadas a la obsolescencia y la
violación de los ciclos de mantenimiento, provocan los
molestos apagones que a diario imponen cambios en las rutinas
de los santiagueros.

Para Norgelis Argüelles Coello, director comercial de la
Empresa Eléctrica en el territorio, el actual contexto es la
sumatoria de la falta de financiamiento e incapacidad para la
importación de partes y piezas de repuesto, algo que ha
golpeado al sector durante décadas.

“Se trata de ejecutar mantenimientos ligeros o parciales, pero
no llegan a resolver el ciento por ciento de las problemáticas
que tienen las centrales térmicas, concentradas -

fundamentalmente- en las calderas”, alegó el directivo, a lo que
también añadió la necesidad de ejecutar un mantenimiento
capital.

“Hoy se realizan procesos de limpieza en calderas, además de
otros trabajos que están a nuestro alcance: soldaduras y
reparaciones menores, para mantener, aunque con limitacio-
nes, la capacidad que tiene la planta y para que no llegue a cero
la disponibilidad”, subrayó.

En tanto, la situación de la generación distribuida (conforma-
da por los grupos electrógenos y motores que funcionan con
diésel y fuel oil) transita a nivel de país, por la indisponibilidad
de mil 121 megawatts debido a averías, y otros 194 megawatts
por acciones de mantenimiento. En Santiago de Cuba, de
manera particular, se encuentra disponible alrededor del 40%
de la potencia a entregar. (Continúa en página 8)

Esclarecen sobre actual
contingencia energética

Yunier Sarmientos Semanat
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Santiago
en las Noticias

Lupe, Idalmis y María Elena

MI saludo para los fieles lectores de esta
columna, quienes me esperan cada sába-
do…

VARIOS santiague-
ros se han acercado a Sabadazo, por lo que sucede con los productos que
comercializa la cafetería Verano ubicada en Enramadas, según dicen los
revendedores y merolicos desde las primeras horas de la mañana se
sientan en el parque ‘Serrano’ en los contenes de la farmacia y otros
lugares cercanos a esa unidad, y cuando llega el carro, ya tienen la cola
armada, marcan para muchas personas, porque andan en grupos, y son
las mismas caras todos los días, que compran y vuelven a comprar. Lo
mismo sucede en la cafetería aledaña al centro comercial La Plaza ¿Por
qué se permiten esos actos? …

GUILLERMO Enrique Vallina Bouzo, de Calle 7 # 45,
reparto Mármol, expresa: “Tengo serios problemas de salud, desde el
2003, en 2015 después de varios tratamientos e ingresos me hacen litotricia
para tratar de destruirme los cálculos, con lo que no resolví; luego me
detectaron un tumor y mi salud ha ido empeorando, deben practicarme
una cirugía, pero me dicen que debo esperar. Necesito una respuesta
urgente”…

EL pasado 9 de abril publicamos la respuesta firmada por Rey Elier
Castillo, director municipal de Servicios Comunales, donde afirmó que la
“Sombrillita de Ferreiro” quedaría terminada el pasado 30 de abril, por
una fuerza de trabajo de la CCS Clemente Ramos Guerra, contestación
que hasta ahora no se ha cumplido, esperamos una respuesta definitiva”…

Lázaro Romero Figueredo, director del Distrito # 1 de
Vivienda, da respuesta a la residente en Avenida Acacia # 88, entre
Mártires Virginius y Santa Cilia, reparto Los Olmos, referente al mal
estado de su inmueble: “Ella fue beneficiada con una parcela en Pedrera
# 146, entre Avenida de los Pinos y Loynaz del Castillo con número de
acuerdo 4387/20, orientándosele que debe esperar a que se le apruebe el
subsidio, o salga la documentación que tiene en Planificación Física y
entonces debe dirigirse al Punto de Materiales para la confección del
expediente para comprar al 50% por esfuerzo propio por ser derrumbe
total del huracán Sandy”...

Sabadazo

COMIENZO con varias respuestas de
Esstaillis Izaguirre Delís, directora adjunta de la
Empresa de Aguas Santiago: “La primera
referente al salidero en el Biplanta 4, Reparto
Militar Caney, que fue solucionado con la
sustitución de un tramo de tubería de 50mm.
También la queja del residente de Calle 1ra
#410-A, Los Nuevos Pinos, comprobándose que
hubo un error en la lectura de septiembre. EN el
caso de la queja de Calle L #156 ½, entre
Avenida y 4ta, se comprobó que el demandante
no vive en el lugar, no obstante existían varios

salideros y se le informó a los vecinos de los trabajos que se realizan en esa
zona. POR último da acuse de recibo a la vecina del edificio U-172, apartamen-
to 1, centro urbano José Martí, sobre la obstrucción de aguas albañales en el
registro de esa comunidad, a la que se le dio solución”…

DULCE y BismarkAtanes Beatón, vecinos de
Calle 17 No. 54, entre 4 y 6, reparto Vista Alegre, dicen: “No estamos de
acuerdo con la respuesta que nos dio la jurídica del Distrito No 4 de la
Vivienda, al no explicarnos el porqué del otorgamiento de arrendamiento al
ciudadano Rafael Enrique Romero Acosta; quien no construyó, no se le
confiscó, y nunca vivió en este lugar; sino que visitaba en algunas ocasiones
esta vivienda”...

Leudis Rodríguez Ramos, director del Distrito # 3 de la Vivienda,
responde a la vecina del edificio A-37, reparto Antonio Maceo por la situación
de su apartamento debido a constantes filtraciones: “Este es un caso reiterativo
de años anteriores, en un momento se procedió a impermeabilizar el edificio,
aplicando como variante de la manta asfáltica el producto D-10, por la no
existencia del material efectivo para estos fines, trabajo que no cumplió con las
expectativas que se esperaba por la mala calidad. Se analizó la situación del
edificio con los técnicos del departamento de inversiones del Distrito, compro-
bándose que se encuentra en el plan de rehabilitación y se incluirá la colocación
de los tanques elevados en este edificio y los aledaños que sufrieron afectacio-
nes con ‘Sandy’, lo cual será ejecutado en el 2do trimestre, del presente año”...

VUELVEN a escribir los vecinos del edificio de Calvario, esquina San Ricardo
y afirman: “La situación planteada en aquel entonces no ha sido resuelta, por lo
tanto se ha agudizado más debido a que el patio de la ferretería La Cubana que
se ubica en la planta baja de este edificio se inunda y en estos momentos
permanece inundado prácticamente sin salida de agua, pudiendo convertirse en
un gran foco de mosquitos. Tal abandono ha traído consigo la proliferación de
otros vectores”…

Y ya me voy, nos volveremos a encontrar el
próximo sábado…Chaoooooooooooooooooo

18/5/22: Juan Malet Malet. Lucha Contra
Bandidos

18/5/22: Diosdado Enrique Frion Vega.
Internacionalista. Palma Soriano

18/5/22: Germán Martínez Nava. Lucha
Clandestina

20/5/22: Pedro Viamonte Santos. Internacionalista
20/5/22: William Díaz Rosales. Internacionalista.

Palma Soriano
20/5/22: Rodolfo Griñón Suárez. Internacionalista.

Songo-La Maya
21/5/22: Armando Pérez Castañeda.

Internacionalista. Segundo Frente
21/5/22: Gilberto Santana García.

Internacionalista. Songo-La Maya
22/5/22: Pedro Zamora Márquez.

Internacionalista. Contramaestre
23/5/22: Nelson Lauren Richard. Internacionalista
23/5/22: Ildo Oscar Cordoví Rodríguez.

Internacionalista. Contramaestre
23/5/22: José De la Rosa Álvarez. Ejército

Rebelde. Columna 17. Palma Soriano
24/5/22: Abigail Ramírez Martínez.

Internacionalista. Mella
24/5/22: Juan Reyes Heredia. Internacionalista.

Mella.
24/5/22: Ángel Ricardo Hechavarría Puig, Doble

condición, Columna 9.

Se solicita Torcedores evaluados para ser
contratados en la fábrica de Exportación. Con salario
de 5 675 y vinculado a sistema de pago por resultado.
Presentarse en Recursos Humanos en Camino viejo de
El Cobre S/N Marimón.

La Facultad de Enfermería Tecnología de la
Salud

Lic. Esther Dominico Venet/ Especialista
Principal y Lic. Gennis Osorio Lobaina/
Vicedecana

, convoca: Jefe de Servicios Generales.
Categoría Ocupacional: Cuadro. Grupo Escala: XXI,
Salario Escala: $ 5 560 .00 Requisitos: Graduado de
Nivel Superior con años de experiencia en la
administración o dirección/ Especialista C en Gestión
Económica (Especialista Principal) Categoría
Ocupacional: Funcionario. Grupo Escala: XVIII.
Salario Escala: $ 4 810.00. Requisitos: Graduado de
Nivel Superior. Tener experiencia en sistema contable
VERSAT Sarasola/ Especialista C en Gestión
Recursos Humanos. Categoría Ocupacional:
Funcionario. Grupo Escala: XX Salario Escala:
$ 4 210.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior
con años de experiencia en el área de Recursos
Humanos/ Técnico en Ahorro y Uso racional de
Energía. Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo
Escala: XXI Salario Escala: $ 3 410.00. Requisitos:
Graduado de Nivel Medio Superior, con entrenamien-
to en el puesto. Los interesados presentarse en el
Vicedecanato General de la Facultad. Sita en:
Carretera de El Caney S/N km 2 ½ en el horario de 8:00
a.m. a 4:30 p.m. con Currículo Vitae, título de
graduado. Teléfonos 22642884, 22642886 y
59894448.

EN LACOCINA
Berenjenas rellenas criollas
Ingredientes

Preparación:

Cuatro berenjenas medianas, 1 taza de
picadillo hecho, 2 huevos cocidos, 1
huevo, ½ mazo de perejil, 4 hojas de
orégano, 2 cucharadas de harina o pan
rallado, 2 cucharadas de azúcar, 1 de
canela, aceite, pimienta y sal a gusto.

Limpie y lave las berenjenas. Aplaste los huevos. Limpie, lave y pique
bien fino el perejil. Lave y pique bien fino el orégano, o puede usar orégano
en polvo.

Ponga una cacerola a la candela con las berenjenas enteras y sal y
cúbralas de agua y cocínelas, cuando estén, bájelas y sáquelas del agua y
déjelas escurrir. Pártalas a la mitad a lo largo y sáqueles las tripas.

Mezcle el picadillo con los huevos duros, el perejil, el orégano, la
pimienta y la sal. Rellene las berenjenas, luego páselo por un batido que se
prepara con el huevo batido y la harina de pan o pan rallado.

Ponga una cacerola a la candela con aceite, cuando esté caliente ponga a
freír las berenjenas hasta que estén doradas, sáquelas, póngalas en una
fuente y polvoréelas con el azúcar y la canela al servirlas.

REMEDIOS CASEROS PARA ELIMINAR LAS
CHINCHES

Vinagre y bicarbonato:

Sal:

(Continuará)

Hacer una mezcla de vinagre y
bicarbonato puede ayudarnos a matar las chinches de cama.
El vinagre posee un olor potente y ácido acético que resulta
nocivo para estos animales. Aunque los mata, este remedio
casero es mucho más útil para ahuyentarlos y prevenirlos a
largo plazo.

Mezcla una cucharadita de bicarbonato en un envase con
vinagre y rocía la mezcla con un atomizador en todos los
lugares donde sospeches la presencia de chinches como la
cama, el colchón, las patas de la cama, las sábanas, etc. El
vinagre se evapora rápido, así que necesitarás usar este
remedio varias veces al día para ver su efectividad.
También puedes mezclarlo con alcohol isopropílico para
aumentar su eficacia.

Otro de los productos es la sal. Es común escuchar
que las matan, pero la sal puede ahuyentarlas, pues no
proliferan bien en un entorno demasiado salado. Te
sugerimos esparcirla sobre las grietas, los marcos, las patas
de los muebles y las camas, así como también debajo del
colchón y los asientos de sofás y sillones.

Arde un continente

Carlos Miguel Odio Duany

Uganda, Kenya y Ethiopía
Con las tres Guinea hablaron
Libia y Egipto se quedaron
Con Sudán, Nigeria un día
Ya Mandela conocía
A Sudáfrica en su trazo
Pasa por Burkina Faso
Por Angola y Mozambique
Para que Nigeria indique
Dijo El Congo es un gustazo
He querido mencionar
Casi a todo el continente
Por valioso, por ardiente
Alguno pudo quedar
Consciente sí voy a estar
Con toda mi cubanía
Qué viva la africanía
Se lo dice un buen cubano
Que el mundo le abra sus manos
Llegue a ustedes la alegría.

CONVOCATORIAS
FALLECIDOS

La empresa SEISA en Santiago de Cuba, está
interesada en crear su cantera de jóvenes con vistas
a formar parte de la entidad, para ello brinda la
posibilidad de demostrar los conocimientos
profesionales y habilidades directivas. Los
interesados deben presentarse en Calle 8 de Vista
Alegre No 56 e/ 1ra y 3ra de Vista Alegre.
Requisitos: Menor de 45 años. Poseer nivel
superior. Conocimientos y experiencia profesional
en la actividad que desarrolla. Pensamiento
estratégico y proactivo. Presentar 2 fotos,
Curriculum Vitae y Certificado de graduado.
Convocatoria válida hasta el próximo día 3 de
junio. Lic. Midiala Moll Domínguez / Esp.
Capital Humano SEISA

La Sucursal SEISA también oferta el servicio de
Monitoreo a todos los clientes que tengan protegi-
das sus instalaciones con Sistemas de Alarmas
contra Intrusos (SACI).Ydestaca entre las ventajas

del servicio tener en tiempo real la ocurrencia de
alguna señal; estas pueden ser desde una alarma,
hasta una avería. Reacción inmediata, ante una
señal de alarma. Previene la ocurrencia de robos,
hurtos. Protege no solo el inmueble, sino también a
las personas, que pueden estar bajo amenazas de
coacción. El cliente no tiene necesidad de contar
con Seguridad Física (guardias) pues los sistemas
de alarmas cuentan con una Central de Monitoreo
de Alarmas, brindan la ventaja de estar pendientes
de lo que sucede en su instalación las 24 horas, los
365 días del año. La tranquilidad es la mayor
ventaja de este servicio. Además el cliente no corre
con gastos telefónicos, en la transmisión de los
eventos del sistema. Contactarnos para más
información en Calle 8 No. 56 e/ 1ra y 3ra, Reparto
Vista Alegre 22667064 barbara.romero@seisa.cu
Ing. Barbara L. Romero Moya / Especialista
Comercial (EP)

La empresa convoca

Con el objetivo de fortalecer el control de los cilindros de Gas licuado, nuestra División comenzará a
implementar a partir del 1ro de junio que el cliente que asista a un Punto de Venta de Gas Licuado con
un cilindro que su numeración no coincida con la registrada en nuestros controles, se procederá a
retener el cilindro hasta tanto concluya la investigación de la procedencia del mismo.

Cualquier inquietud surgida a partir de ponerse en vigor la medida usted puede llamar a los siguien-
tes teléfonos: Casa Comercial José Martí 633034/Casa Comercial Centro 651013/Casa Comercial
Abel Santamaría 642325/ Área Gas Licuado 711653/Atención al cliente 711540/Correo
aclientes@ecscu.cupet.cu Lisette González Sardina/Directora

Informa a los clientes de Gas Licuado de 10 Kg
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Mirtha Cuan

o dicen mentiras ni callan verdad
mitan la conducta de los padres
oñerías por estos les son permitidas
lvidando majadería cariño les damos
on felices en nuestro país.
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Aunque me encanta, al mar le tengo respeto porque siempre he
escuchado que puede ser peligroso y traicionero. Tristemente los
últimos incidentes en “Sardinero” así lo confirman.

Conocedores de la naturaleza marina los especialistas del
Centro Oriental de Ecosistemas y Biodiversidad (Bioeco) nos
alertan sobre el peligro que, en ocasiones, nos puede traer un
chapuzón en las costas del sur de Santiago de Cuba.

Jorge Tamayo Fonseca, especialista ambiental de la entidad
lleva años en la práctica de buceo, snorkeling y pesca, lo que le
ha permitido ganar experiencia en el conocimiento acerca de la
biodiversidad marina, su conservación y manejo.

“El peligro no está solamente en Sardinero -dijo Tamayo-. Que
hayan acontecido cuatro muertes allí en los últimos meses no
hace que sea solo esta playa, pasa lo mismo en Juraguá, Daiquirí,
Verraco, Siboney. Son playas de herradura donde se produce la
corriente de resaca.

“Estas costas son aparentemente llanas pero está muy cerca el
peligro de profundidades. La corriente de resaca consiste en que
las riberas se llenan por los lados, es decir, entra por los costados
de la barrera de arrecife, empiezan a crecer cerrándose por el
centro y dejando un canal, el llenante entra por encima del
arrecife y sale por el medio, hace una corriente vaciante que te
saca de la orilla hacia las profundidades, puntualizó. (Ver
gráfica)

“Ante esto, las personas normalmente nadan por instinto hacia
la orilla en contra de la corriente. Lo que se aconseja es que se
nade hacia los lados, porque si lo haces a la inversa se produce el
agotamiento, cansancio y puede ocurrir la muerte por inmersión.

“Se recomienda flotar, pedir auxilio cuando se tenga la
capacidad de alzar los brazos y gritar fuerte, porque si lo haces y
te quedas sin aire en el estómago o en los pulmones te hundes.

“La salvación sería prepararte bien, descansar y levantar un
brazo o llamar la atención de alguna forma que no pierdas aire.
No desesperarse porque al mejor nadador se lo lleva la corriente.
Si se tiene un calambre lo que mejor se debe hacer es flotar y ver
hacia dónde vas. Si observas que hay personas que se dirigen
hacia ti tratar de mantener la calma”, destacó.

Según los investigadores estas corrientes siempre están;
cuando se está produciendo una marea llena, al ocurrir el
vaciante, aumenta su velocidad y fuerza.

Por eso no debemos confiarnos cuando vemos una playa
bajita”, porque con el movimiento de las olas, sin darnos

cuenta, podemos estar con el agua al nivel del pecho y aquí, si
viene la corriente, te lleva más fácil, no así cuando te da por las
rodillas o la cintura.

“Hay personas que no saben nadar, no ven el peligro, y aun así
se confían. Otras son muy conservadoras y se quedan en la orilla.
Con los niños pasa lo mismo. Y si a esto agregamos fiesta,
bebidas alcohólicas y música alta se acrecientan los accidentes”,
agregó.

En pocos meses comienza el verano, se incrementa la afluencia
de público a las costas, aumentando también el peligro. Por eso
se les pide a los bañistas que no pierdan la percepción del riesgo,
acudan a las zonas supervisadas y reconocidas como áreas de
baño, respeten las prohibiciones en la playa y las recomendacio-
nes de los salvavidas.

Es importante antes de ir a estos lugares de recreación,
informarse de las condiciones meteorológicas para no toparnos
con marejadas, oleaje, aumento de la corriente y un mar
peligroso.

“

Se trata de una tupición del alcantarillado de aguas albañales de
hace tres años, que afecta a seis escaleras del Bloque S -de la tres a la
ocho- en el Micro 7 del centro urbano José Martí.Allí, los mosquitos
y el mal olor hacen insoportable la convivencia, y entre esa pobla-
ción hay muchos niños y adultos mayores. Los vecinos han
planteado el problema a todas las instancias sin resultados.

Asus más de 60, Santa logró dejar de fumar. Durante los
últimos 41 años el cigarro había sido un compañero
imprescindible, y la idea de dejarlo naufragó tantas veces,
que a estas alturas de la vida parecía que ya nada podría
independizarla de aquella necesidad; sin embargo, hace
más de 12 meses que no se lleva uno a la boca.

“Mi esposo y yo éramos fumadores de los que encien-
den el próximo cigarro con el que ya se va a pagar. Si iba a
comer, no podía faltarme el cigarro que me iba a fumar
después… era desesperante. Pero la carestía nos obligó a
dejarlo; y bendita la hora en que nos lo propusimos porque
cada día cuesta más y es mejor gastar lo poco que uno
tiene en alimentos que en un vicio dañino para la salud y el
bolsillo”, asegura.

La santiaguera dice que se siente mejor desde que dejó
de consumir nicotina, pues ahora tiene más apetito, ha
aumentado de peso y tiene más vitalidad para desarrollar
sus actividades cotidianas.

Muchas personas han logrado salir de esta adicción; sin
embargo, es preocupante que millones continúen atadas a
esa especie de bomba de tiempo que constituye el
tabaquismo.

Según estadísticas del Minsap, más de 13 000 personas
mueren en Cuba cada año por enfermedades asociadas al
tabaquismo, lo que supone un promedio de 36 falleci-
mientos diarios en la Isla.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima
que ocurren ocho millones de decesos anuales en el
mundo, lo que convierte a esta adicción en la primera
causa de muerte totalmente prevenible, y también la
principal causa de años de vida perdidos o vividos con
discapacidad.

Ambas fuentes señalan que fumadores activos y pasivos
(los que se exponen al humo de tabaco ajeno) tienen
mayores probabilidades de padecer cáncer en diferentes
localizaciones, enfermedades respiratorias que pueden
llegar a ser graves y letales, así como patologías neuroló-
gicas y cardiovasculares importantes.

El consumo de nicotina es también un problema para la
salud materno-infantil. La OMS afirma que “el humo
ajeno aumenta el riesgo de muerte súbita del lactante,
además, causa complicaciones durante el embarazo y bajo
peso en el recién nacido”; asimismo destaca que la mitad
de los niños respiran habitualmente aire contaminado por
humo de tabaco en los lugares públicos, y 65 000
mueren cada año por enfermedades atribuibles al humo
ajeno.

Los efectos perjudiciales no solo se aprecian en el
deterioro de la salud. El tabaquismo también tiene un
costo económico desde el punto de vista individual y

familiar; ademá, a nivel social genera
gastos enormes que van desde la
atención médica para tratar las enferme-
dades que ocasiona, hasta la pérdida de
capital humano debido a la alta morbilidad.

Cada año, la conmemoración del 31 de mayo como el
Día Mundial sin Tabaco se dedica a concienciar a las
personas y a los gobiernos sobre los efectos perjudiciales
de la adicción y, por tanto, se insta a impulsar políticas
públicas para reducir el consumo.

Lo novedoso en 2022 es que la campaña internacional
por la fecha se dedica a visibilizar, además, del daño
directo sobre la salud humana, el impacto contaminante
de la producción de puros, cigarrillos, pipas de agua y
cigarros electrónicos sin humo en el medio ambiente. Su
lema es “Envenena el planeta”.

Y esta es, sin duda, una interesante perspectiva del
problema global que constituye el consumo de nicotina;
pues si bien la mayoría sabe que el tabaquismo aumenta la
probabilidad de enfermar y sufrir complicaciones severas,
pocas veces se habla del costo ecológico.

Solo para tener una idea: anualmente se talan 600
millones de árboles y se emplean 22 mil millones de litros
de agua para fabricar cigarrillos; además, se emiten a la
atmósfera 84 toneladas de dióxido de carbono que elevan
la temperatura del planeta.

Entre los argumentos más difundidos este año por la
OMS está el hecho de que el cultivo, la fabricación y el
consumo de tabaco “envenenan el agua, el suelo, las
playas y las calles de las ciudades con productos quími-
cos, residuos tóxicos, colillas y microplásticos (usados
para cigarros electrónicos)”. El humo que se genera en el
acto de fumar también contribuye a incrementar la
contaminación del aire y contiene tres tipos de gases de
efecto invernadero…

Puede que esto último parezca una exageración, pero su
efecto real es significativo dado que 1 300 millones de
personas, en el mundo, fuman.

Terminar con una adicción puede ser un proceso difícil
y, aunque muchas personas, como Santa, logran hacerlo
sin ayuda especializada, existen las consultas de cesación
tabáquica y para acceder a estas en Cuba solo hay que
solicitarlo en el consultorio médico de la comunidad.

Lo mejor frente a las adicciones es no empezar, pero
salir del círculo vicioso y destructivo que generan también
es una opción inteligente, que la santiaguera con quien
iniciamos estas líneas resumió de modo insuperable.

“Nunca había sentido más libertad que cuando lo dejé...
fumar esclaviza, empobrece y mata”.

“Al mejor nadador
se lo lleva

la corriente”

¿Hasta
cuándo?

No fumar, por la salud propia
y la del planeta

Aunque no acostumbramos en esta
sección a publicar este tipo de situación, a
nuestra Redacción llegó Xiomara
Rodríguez Leyva, vecina de calle
Principal No. 31 A, San Andrés, El
Caney, con este pan que a ojos vistas no
cumple con los indicadores de calidad y
además, es una muestra evidente de que
los sartenes necesitan ser limpiados
correctamente.

El producto se elabora en la panadería
ubicada en la Constructora de
Ducureaux, y su aspecto no tiene que ver
con la calidad de la harina, sino depende
de la voluntad de hacer un pan adecuado
para su consumo.

Indira Ferrer
Alonso

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Jorge
Luis

Guibert
García

Jorge
Luis

Guibert
García

CÁMARA EN LA CALLECÁMARA EN LA CALLE
Pan ¿para

el consumo?
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Cuando usted lea estas líneas habrá más que decir de El
Uvero y de su gente, se estará celebrando el acto político
cultural como saludo al 65 aniversario de la victoria que
marcó la mayoría de edad del Ejército Rebelde, como
dijera el Guerrillero Heroico Ernesto Che Guevara, uno de
los protagonistas de la acción combativa que culminó con
la victoria aquel 28 de mayo de 1957, bajo el mando de
Fidel.

Y habrá más que decir porque en este poblado costero,
cada logro, cada construcción, cada talento que se desarro-
lla es un “28 de Mayo”. Con ese mismo orgullo exhiben
una bodega a la que se le cambió la cubierta porque se
mojaban los alimentos cuando llovía y había que hacer
trasiegos urgentes para la casa de un vecino o buscar nylon
y otros artilugios.

Hoy El Uvero cuenta con una oficina de Correos
informatizada, donde se pueden asumir con más calidad
servicios como los pagos a los jubilados, asistenciados y
cobros de giros; la panadería-dulcería tiene un techo nuevo
y se trabaja para acondicionar áreas y equipos donde se
realicen producciones alternativas que mejorarán las
ofertas a los habitantes del poblado.

La Casa de Cultura Municipal Mirtha Aguirre, todo un
símbolo para la comunidad y el municipio, luce más
bonita, como también brillan el parque, el mausoleo, el
emplazamiento que conserva los vehículos utilizados por
los rebeldes, y el embarcadero por donde fueron desem-
barcadas las armas colectadas y enviadas a la Sierra
Maestra, por el movimiento clandestino de la ciudad de
Santiago de Cuba.

Durante estos días los habitantes de El Uvero conmemo-

ran esta fecha de la historia patria, como también lo hacen
Santiago y Cuba, porque el combate que se libró en esa
demarcación es parte de la génesis de la guerra de libera-
ción nacional. ¡En victorias como esta creyó Fidel, cuando
dijo en Cinco Palmas, “¡Ahora sí ganamos la guerra!”.

En El Uvero, cada logro es un “28 de Mayo”
Texto y fotos: Yuzdanis Vicet Gómez

La producción de caña de azúcar fue vital para el desarro-
llo de la economía cubana durante muchos años. Hoy, y tras
el paso del tiempo, la industria que una vez fue pionera en el
mundo trata de salir de un letargo que impacta negativa-
mente en otros sectores productivos y, por ende, en la
sociedad.

Sin hacer énfasis en una cifra específica de medidas o
acciones para salvar la zafra, -reclamo realizado por la
máxima dirección del país- sí se evidencian mejorías en este
proceso urgente de recuperación azucarera. En Santiago de
Cuba se aplican estrategias que inciden en varios aspectos
que podrían sanar la industria a largo plazo y, además,
mejorar las condiciones de los terrenos destinados a dicho
cultivo.

"La recuperación cañera es nuestro principal problema y
por eso estamos implementando las 93 medidas dictamina-
das para salvar el sector azucarero", aseguró Luis Blanco
Domínguez, director de la Empresa Agroindustrial
Azucarera JulioAntonio Mella.

"De una cifra potencial de más de 550 mil toneladas de
caña solo se ha logrado alrededor de 300 mil toneladas; por
tanto, en esta última etapa buscamos elevar la productividad
agropecuaria, en sentido general. Para esto, contamos con
16 mil 200 hectáreas destinadas a la siembra de caña, de las
cuales ya están sembradas 12 300. Aún tenemos un 33 por
ciento de área con riego y otro 10 por ciento poco explotado.

"Recuperamos dos bancos de semillas, uno certificado en
la zona de Chile, en San Luis, y el otro en Mella, sin
certificación, pero con igual aporte y producción para la
recuperación cañera. Con la siembra entre enero y abril
pasamos de las 300 hectáreas, un primer paso favorable en
este proceso de recuperación, y seguimos intentando
cumplir con la etapa de primavera que debería superar las 2
200 hectáreas. A pesar de la ardua tarea que nos queda, y de
la lluvia anticipada, contamos con las maquinarias y
condiciones de los suelos para llegar a esta cifra.

"Por otro lado, el central no ha mostrado buenos resulta-
dos en los últimos cinco años, precisamente por problemas
industriales (tecnológicos). Hemos detectado las deficien-
cias que más nos afectan y, por tanto, se prevé mejorar el
rendimiento para la próxima zafra -que pretendemos iniciar
en noviembre- siempre y cuando la cosecha y la base
energética del central (calderas) se estabilicen”, concluyó.

No obstante, la recuperación del Banco de Semillas,
perteneciente a la Empresa Agroindustrial Julio Antonio
Mella, es una de las acciones para potenciar la siembra de
productos certificados de calidad y la mejora de tierra, nos
comentó Joelmis Caballero Gutiérrez, máximo responsable
del Banco.

"Tenemos un fondo de 40.26 hectáreas, con intención de
elevarlas hasta 61, y nuestro objetivo esencial es producir
semillas de caña y alimentos para aquellas unidades
productoras que tributan a la empresa, dijo.

"Es establecer la cadena de semillas ya que
hemos planificado comercializar más de 500 toneladas de
caña de diferentes variedades con alto contenido de azúcar,
cantidad que ya está contratada con las unidades producto-
ras, y a las cuales debemos comenzar a tributarles a partir de
julio.

"Es importante aplicar la materia orgánica en toda la zona
baja con algún problema de hidromorfía, que es la causa
principal de las afectaciones al rendimiento cañero. Luego
de la cosecha se toman los residuos y pasados unos 45 días
se incorporan para la mejora biológica del suelo, así
ofrecemos mayor calidad a la tierra.

"Para revitalizar el sector azucarero hay que comenzar
acá, en el Banco, eso lo tenemos claro. Hemos logrado
formar un colectivo laboral en el que cada trabajador se
vincula a un área productiva y percibe los ingresos según su
trabajo y productividad, de esta forma se incentiva al
obrero, quien refleja su satisfacción produciendo", conclu-
yó.

Con ocho variedades de caña sin limitaciones de cosecha
(de inicio, mediado y final de zafra) se recupera este Banco
de semillas, tras más de 10 años sin funcionar.

Recientemente se aprobó una inversión para restablecer el
sistema de riego y solucionar los problemas de esta Unidad
integrada por 19 trabajadores, de los cuales nueve se
encuentran directo a la producción y al frente de un sistema
completo que, según sus responsables, permitirá estabilizar
el sector para el 2024.

También, y como parte de las labores de recuperación
acometidas en los últimos meses, se puso en marcha una
Estación de Bombeo de agua detenida por casi una década,
y que se encuentra en el Polo Productivo Laguna Blanca,

finca estatal de la EmpresaAgroindustrialAzucarera.
Edgardo de la Torre, ejecutor de obras de la Empresa de

Servicios Técnicos en la provincia, se refirió a aquellas
acciones desarrolladas en la revitalización de las bombas y
todo el mecanismo que conlleva, labor que aún se encuentra
en proceso.

"Tuvimos que desmontar cada bomba de agua para
proceder a su y efectuar el mantenimiento.
Todo el sistema de trabajo tenía deficiencias, roturas de
piezas, desgaste y problemas de lubricación, pues no estaba
acorde para el uso que se le quería dar, además, la instala-
ción estuvo más de ocho años abandonada.

"Transformamos el mecanismo de funcionamiento
acorde con lo que teníamos. Aún nos faltan dos bombas por
montar, y reparar las estructuras de la Estación para
eliminar salideros y pintar, como forma de protección hacia
la edificación".

La actual temporada de zafra alcanza la cifra de 87% de
siembra, reflejando un atraso considerable debido, mayor-
mente, a la poca preparación de la tierra por baja disponibi-
lidad técnica, lo que llevó a reprogramar todo el sistema de
cultivo. Por otro lado, ha aumentado el número de hectáreas
sembradas por día que no sobrepasaban las 20 y hoy llegan
hasta 30. Aunque la producción de semillas de caña
continúa sin satisfacer la demanda, en cantidad y calidad.

Cada alternativa empleada hasta el momento depende, en
gran medida, del recién recuperado sistema de riego central
(Estación de Bombeo), que permitió -al menos en los
últimos 15 días- obtener una buena germinación de la
planta. También, más personas se han incorporado a la
siembra gracias al aumento del pago por cultivo de hectá-
rea, en parte debido a una mejor gestión del capital de
inversiones y ganancias extras, demostrando que el factor
humano sigue siendo indispensable en la industria azucare-
ra cubana.

Varios han sido los factores que han incidido en los
resultados de los últimos años: insuficientes inversiones en
la industria debido a las limitaciones económicas del país y
los efectos del bloqueo, aparejado a incumplimientos en la
atención a las cosechas y la siembra, escasos incentivos a
los obreros, entre otros.

fundamental

defectación

Salvar la zafra

Texto y fotos: Nazín Salomón Ismael

El Polo Productivo El Vaquero es uno de los que se beneficia con el agua
de la Estación de Bombeo con casi sus 324 hectáreas bajo riego,

sin necesidad de emplear combustible

Orestes Oliva Hernández hace 20 años atiende
las áreas verdes del parque de El Uvero
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Cómo influyen las migraciones en la sociedad santiague-
ra, qué implica -en la práctica- que tengamos una población
cada vez más envejecida; son cuestiones que parecen
lejanas a la cotidianidad individual pero determinan
procesos y estrategias que involucran a todos.

Hasta el año 2019 se registraban 1 046 635 personas
residentes en Santiago de Cuba y al cierre de 2021 la
cantidad descendía hasta 1 040 897; informó a la prensa
Osmar Sánchez Licea, coordinador de los programas de la
Economía en el Gobierno Provincial.

En este sentido, explicó que la baja tasa de fecundidad
anual, la cifra de defunciones y el flujo migratorio interno y
externo son factores que inciden notablemente. “Es un tema
de mucha complejidad por su repercusión desde el punto de
vista económico y social, tanto a nivel de provincia como
país”, apuntó sobre las estadísticas.

Así, la dinámica demográfica en el territorio advierte que
en los próximos años el número de personas mayores de 60
años y las que están entre 0 y 14, será mayor que la cantidad
en edad laboral; de ahí que haya menos personas capacita-
das para trabajar y más para sustentar.

En este contexto, es una prioridad continuar protegiendo
las Casas de Abuelos y el Sistema de Atención a la Familia,
generar otros servicios que contribuyan a la calidad de vida
de los ancianos es igualmente indispensable.

Las cifras hablan pero más allá de los números, a nivel
gubernamental se han diseñado directrices para retrasar el
comportamiento negativo de los indicadores. Sin duda, se
requieren nacimientos y que la esperanza de vida se
mantenga favorable, en este particular sobresale el desem-
peño de los programas deAtención Materno Infantil (Pami),
y a la Pareja Infértil.

La Dra. Estrella Soler Alonso, coordinadora provincial de
este último, recalcó que la infertilidad no constituye una
enfermedad sino una condición que presentan algunas
parejas, cuyo tratamiento comienza con el dictamen del
médico de la familia.

“En nuestros nueve municipios existe una consulta
integrada por un obstetra, una licenciada en enfermería, un
especialista de laboratorio clínico y un psicólogo que les

brinda el apoyo que necesitan.
“Una vez identificadas las causas, y si no logran un

embarazo a ese nivel, existe la consulta de baja tecnología
en el Hospital Clínico Quirúrgico Dr. Juan Bruno Zayas, y
ya se terminó la construcción de un centro de alta tecnolo-
gía”, agregó que la novedosa institución se encuentra
pendiente de su equipamiento.

En tanto, la Dirección Provincial de Salud garantiza el
traslado de las parejas que requieran ser tratadas en el
Centro Territorial de Reproducción Asistida, que funciona
en el Hospital Vladimir Ilich Lenin de Holguín.

A pesar de las dificultades que impuso la pandemia, la
atención a la pareja infértil no detuvo su funcionamiento, y
“va en aumento la identificación, si comparamos lo que va
del año con igual fecha del anterior, hemos visto 376 parejas
más”, Soler indicó que durante el 2021 se lograron 472
alumbramientos y hasta la decimoctava semana de 2022 se
habían producido 122.

La actuación de la Dirección Provincial de Salud ha
permitido compensar el Programa Materno Infantil, refirió
la Dra. Ana Guisandes Zayas funcionaria de este departa-
mento; no obstante indicó que esto también comprende a
toda la sociedad, porque “cualquier factor que afecte la
salud de la madre o del niño puede provocar dificultades”,
acotó.

Entre las prioridades está prevenir el embarazo en la
adolescencia, “porque no es la etapa ideal, desde el punto de
vista biológico el organismo de estas muchachas no tiene las
condiciones necesarias para tener una fecundidad exitosa.

“De conjunto con el Ministerio de Educación y la
Federación de Mujeres Cubanas se ha decidido implemen-
tar una estrategia de trabajo en todos los municipios,
comenzando con talleres de sensibilización”, al respecto la
especialista expresó que el confinamiento trajo consigo un
discreto aumento en los casos de adolescentes gestantes.

Asimismo refirió que es clave evitar la prematuridad y el
bajo peso al nacer. “Existe un programa de interrupción
voluntaria del embarazo porque es un derecho de la mujer;
sin embargo, hemos logrado la disminución”, dijo.

Las condiciones objetivas son indispensables cuando se
decide aumentar la descendencia, por tanto el respaldo a
madres y tutores con tres hijos menores de edad o más,

también forma parte de las medidas.
Los 11 mil, de ellos 605 se

han beneficiado con la entrega de viviendas, con financia-
miento para su ejecución por esfuerzo propio o para su
compra; explicó Danisley Hechavarría Duvalón, vicedirec-
tora de Vivienda en Santiago de Cuba.

Las complejidades -describió- están en que se requieren
residencias de alto estándar, con cuatro habitaciones o más;
y entre las familias existe una predilección por la compra,
para esto el monto aprobado es de hasta 350 mil pesos, pero
muchas veces el mercado es más exigente.

El otorgamiento de círculos infantiles es otra de las
necesidades que no satisface la demanda. De ahí que como
parte de las acciones para estimular la natalidad, desde la
Dirección Provincial de Educación se potencia

primarias en Seminternados.
Niurvis Reyes Hernández, Jefa del Departamento de la

Primera Infancia, expresó que el objetivo es garantizar la
continuidad de ese servicio cuando los niños terminen en el
círculo, “porque tenemos localidades donde deben ir para
una escuela de doble sesión”. Sobre este particular precisó
que se trabaja en los municipios de Guamá, Mella y Tercer
Frente.

“Tenemos varias solicitudes para crear Casitas, en
Segundo Frente para los trabajadores del Comercio, la
Gastronomía y los Servicios, y en Guamá para los trabaja-
dores del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física
y Recreación.

“Es un proceso que aúna a los Consejos Populares, se
involucra la comunidad y entre todos los organismos
podemos lograr que la mujer trabajadora pueda continuar su
labor”, argumentó que para contribuir a la política demográ-
fica del territorio también se contempla extender el servicio
de círculo infantil hacia zonas rurales.

Apostar por la natalidad

Por mejores condiciones para las familias

casos identificados superan los

la creación
de las Casitas Infantiles, y se pretenden convertir escuelas

DINÁMICA DEMOGRÁFICA: DE NÚMEROS Y ESTRATEGIAS
El comportamiento de la dinámica demográfica en Santiago de Cuba, suscita acciones gubernamentales

Irma Rivera Sánchez

Foto: Tomada de Internet

El programa de intercambios del Buró Provincial del
Partido con los secretarios generales de los núcleos, para
convocar a la militancia a saludar el 69 aniversario del
Asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de
Céspedes, ya alcanza a ocho de los nueve municipios de
Santiago de Cuba.

Encabezados por el Primer Secretario José Ramón
Monteagudo Ruiz, estos espacios devienen en asambleas en
las que los dirigentes de las organizaciones de base conocen
cuáles son los frentes en los que debe fortalecerse el núcleo
para poder proyectar su papel de vanguardia política hacia el
centro de trabajo o la comunidad en la que radique.

Entre los temas analizados están el funcionamiento

interno, haciendo énfasis en la calidad de los crecimientos al
Partido y su reflejo en la comunidad y la familia, y la
atención a la política de cuadros en las entidades o las
organizaciones sociales comunitarias en los casos de los
núcleos de zonas.

Un aparte importante y en el que constantemente recalca el
miembro del Comité Central del Partido, Monteagudo Ruiz
es en la ejemplaridad de la militancia en su centro de trabajo
para poder exigir con toda la moral, el cumplimiento de los
planes de producción con la calidad establecida y que se
exploten las reservas productivas para impulsar más la
economía.

En ese aparte, se enfatiza en que los núcleos de las
entidades agrícolas deben prestar especial atención al
cumplimiento de los planes de siembra, cultivo, cosecha y a

los destinos de las producciones, pues está en juego la
alimentación del pueblo, una cuestión de seguridad nacio-
nal.

Al respecto Monteagudo Ruiz insiste en que: “En materia
de producción de alimentos hay que pensar en grande y
sembrar de todo, esa debe ser la premisa para el impulso
desde los núcleos del Partido hacia los colectivos laborales,
para saludar con resultados el 69 aniversario del Asalto a los
cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes”.

En cada municipio las acciones, además del fortalecimien-
to de la vida interna del Partido, deben estar encaminadas a
desarrollar las potencialidades locales, ya sea en la siembra
de caña, los cultivos varios, la atención a las plantaciones de
café, la cosecha del mango, la comercialización de alimen-
tos y la producción de bienes exportables.

Jornadas de esfuerzo decisivo

Yuzdanis Vicet Gómez

*Por el 69 aniversario del Moncada



La edición 30 de la Feria del Libro está en el
centro de la ciudad de Santiago de Cuba. Y esta
novedad de sacarla del Teatro Heredia e

instalarla en vías tan populosas como Enramadas,
Heredia, el Parque Céspedes… ha causado un impacto
muy positivo en la población y en especial entre los
colectivos escolares que llenaron los sitios de venta de
ejemplares.

También, el festejo ha estado en el centro de la
atención de las autoridades del territorio, pues los
dirigentes principales de aquí, los miembros del Comité
Central del Partido José Ramón Monteagudo Ruiz,
Primer Secretario del Partido, y Beatriz Johnson
Urrutia, Gobernadora, asistieron a la apertura del
festejo, cuyas palabras centrales las dijo la poeta Teresa
Melo.

Es una ventaja indiscutible para el público, poder
moverse de un punto a otro de venta, e igualmente lo es
para los escritores y otros asistentes a los lugares de las
conferencias y las presentaciones de libros.

Así, la tan esperada fiesta literaria ha cumplido un
programa amplísimo de ceremonias para reconocer a figuras
y entidades; han sido decenas y decenas los títulos presenta-
dos y temas inherentes al desarrollo de las letras en la
provincia y el país; proliferan por estos días, los homenajes y
reflexiones hermosas, como los acontecidos en la Sala de
Arte del Museo Emilio Bacardí Moreau, sede de la inaugu-
ración; la Sala Soler Puig, en el Palacio de Computación; la
Uneac, el Museo Casa Natal de Heredia, la Biblioteca Elvira
Cape, la Iglesia Catedral, sede del 5. Evento Científico
Bibliotecológico, con su anfitrión, el Dr.C. Giraldo Setién
Álvarez, presidente de la filial de la Asociación Cubana de
Bibliotecarios…

El libro “Repiques para diez obras", de la Premio Nacional
de Teatro 2017, Fátima Patterson, fue presentado en el Roof
Garden del hotel Casa Granda, como parte del programa de
la Feria.

La obra es una compilación de textos teatrales de Fátima,
de la colección Aire Frío de la Casa Editorial Tablas-
Alarcos. Alina Morante Lima hizo la fotografía que grafica
la portada del libro presentado por un panel: Fátima, Omar
Valiño, la editora Royma Cañas, y Gretel Quintana Vélez,
socióloga y especialista del Centro de Documentación de
Artes Escénicas.

Hasta hoy, y aunque todo puede ser perfeccionado para
ediciones venideras, las opiniones, en general, son muy
positivas.

Cuatro personalidades de la ciudad han acaparado titulares
y la atención del programa profesional y literario de la Feria:
León Estrada y Reynaldo García Blanco, a quienes les
dedican la fiesta, por los 60 años de vida de ambos poetas y
escritores, y Teresa Melo y José Orpí Galí, ganadores del
Gran Premio y el Primer Lugar, respectivamente, del “Puerta
de Papel”, alcanzados en La Habana, en el segmento
internacional del encuentro.

Para ayer estaba previsto que arribara a Santiago de Cuba
el grueso de los invitados, quienes se unirán a los que ya se
encuentran en la ciudad y estarán todos en la clausura
nacionalmente del festejo, mañana domingo, en el Salón de
los Vitrales de la Plaza de la Revolución, donde el Ministerio
de Cultura y el Instituto Cubano del Libro informarán sobre
los resultados a lo largo del país.

Ala dedicatoria a México como invitado de honor y a Luis
Álvarez Álvarez, Premio Nacional de Literatura y Alberto
Prieto Rozos, Premio Nacional de Ciencias Sociales, se
sumaron aquí otros reconocimientos.

La Dirección de Cultura en la provincia; el Centro del
Libro y la Literatura; el Centro de Promoción Literaria José
Soler Puig, los sellos editoriales del territorio, con el apoyo
de las autoridades y de numerosas instituciones y organis-
mos han conseguido hacer una Feria digna, a pesar de las
restricciones económicas que todo el mundo conoce.

Y lo precedente se debe al esfuerzo y consagración de
cientos de mujeres y hombres empeñados en que Santiago
de Cuba esté a la altura de una fiesta de las letras en el ámbito
nacional, que no tiene parangón en el mundo por la cantidad
de asistentes, ciudades sedes, venta de libros...

El Tesoro de Papel, el Encuentro de niños escritores, la
reunión de los historiadores, los debates sobre el trabajo
en las bibliotecas, la labor de Claustrofobias en el afán de
ahondar en el hábito de la lectura, en fin, todo lo concer-
niente a aumentar la cultura de los cubanos desde las
edades más tiernas está presente en la Feria que una vez
más deja claro: el libro impreso jamás desaparecerá.

El cierre de mañana corroborará lo precedente y
acentuará lo que dijo Teresa Melo en la apertura, al
referirse tanto a quienes ya no están como a quienes hacen
posible hoy el encuentro:

“A ellos, y a los que no nombro o no sabemos siquiera,
solo puedo decir la palabra que creo más hermosa en todas
las lenguas: GRACIAS, por haber estado y habernos
puesto a vivir, salvándonos, dentro de los libros; una
manera también de sabernos. Gracias por darnos la
memoria”.
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La muestra personal Entre Blanco y Negro, del destacado artista Danis Montero Ortega, quedará abierta en el Centro Provincial de Artes Plásticas y Diseño, antigua Galería
de Arte Universal, el próximo 3 de junio a las 5:00 p.m. Celebrará la exposición los 37 años de vida artística de Danis, quien presentará unas 25 obras de gran formato y

mediano formato en técnicas de acrílico y mixta sobre lienzo y cartulina.
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ENTRE BLANCO Y NEGROENTRE BLANCO Y NEGRO

Al centro, José Ramón Monteagudo y Beatriz Johnson
Urrutia, flanqueados por el Héroe de la República de Cuba,

Orlando Cardoso Villavicencio y por Raulicer García
Hierrezuelo, director provincial de Cultura

Teresa Melo y José Orpí Galí ganadores del “Puerta de Papel”

En primer plano León Estrada; en segundo, Reynaldo
García Blanco, agasajados por la Feria, el Centro del Libro, el
Centro José Soler Puig y numerosas instituciones. Aquí con las

obras obsequiadas por la Uneac

La revista Del Caribe entre las publicaciones
que ofrece la Casa del Caribe

La actriz Fátima Patterson en la presentación
de su libro Repiques para diez obras

Gretchen Menéndez Rivas, directora del Centro del Libro
y la Literatura (izquierda), entregó diploma
a la Tumba Francesa que cumple 160 años



Con las Mambisas ya aseguradas para la post-
temporada, la atención de los parciales santiagueros del
básquet se centrará este fin de semana en lo que puedan
hacer los Halcones ante el siempre peligroso equipo de
Capitalinos, en la Liga Superior de Baloncesto.

Cuando solo restan cuatro fechas al calendario regular
de la lid para varones, los indómitos están igualados
-casualmente- con sus rivales de turno, ambos con 13
victorias y 11 reveses; por lo que el duelo que sostendrán
en La Habana resultará decisivo en sus aspiraciones de
avanzar y en unos hipotéticos pareos de .

En su tope anterior, los de la capital del país salieron
airosos en par de ocasiones, aunque debemos decir que
los dos partidos fueron muy cerrados. Así que a los
“azules” no les vendría nada mal una división de honores.

Lo cierto es que a santiagueros y habaneros solo les
puede dar alcance el actual campeón, Villa Clara, que
anda quinto con 11-13, pero los Lobos tendrían que ganar
los cuatro desafíos que les restan y esperar a que uno de

los dos antes mencionados patine.
Los quintetos de Ciego de Ávila (21-3) y Sancti Spíritus

(18-5) ya están clasificados, así que nada más les queda
esperar a ver con quiénes rivalizarán en semifinales. Sin
opciones están Artemisa (8-14), Guantánamo (7-16) y
Matanzas (2-20).

Por otra parte, en la lid para mujeres solo queda una
incógnita por despejar: ¿Quién será el cuarto y último
elenco en avanzar?

Las Mambisas han estado inmensas con una sola derrota
en 18 juegos, y entre hoy sábado y mañana domingo
podrían asegurar el primer lugar de la tabla; ya que las
únicas que pueden darles alcance son las Capitalinas, que
serán las contrarias que tendrán cancha de por medio.

Guantánamo (10-8) es el tercer invitado de la fiesta; al
tiempo que avileñas (6-10) y espirituanas (5-13), separa-
das por un solo juego de diferencia, son las que pugnan por
el pasaje restante. Pinar del Río (0-18), en una temporada
para el olvido, tiene garantizado el sótano.

play-offs

Aún está fresca en la memoria la goleada (7-0) con la
que los Diablos Rojos santiagueros se coronaron ante
Artemisa en el Torneo Apertura correspondiente al 106
Campeonato Nacional de Fútbol.

Ese 15 de mayo quedará para siempre entre los momen-
tos históricos del fútbol en la llamada “tierra caliente”.
Los indómitos estuvieron magníficos ante su público en
la cancha del estadioAntonio Maceo, pero entre ellos fue
RolandoAbreu Canela quien destacó más.

“Pitín”, como le llaman todos sus conocidos, nació
-casualmente- el 15 de mayo en Santiago de Cuba. Y qué
mejor forma de celebrar sus 30 años que con un nuevo
título a su carrera deportiva. Sus tres goles en el duelo por
la corona lo hicieron merecedor del trofeo al Jugador
Más Valioso del encuentro y de paso marcaron para él
uno de los episodios más fabulosos en su historial.

“Fue uno de los mejores días de mi vida. Mi familia
estuvo ahí en el estadio para apoyarme.Aeso le sumo que
también muchas personas pudieron verme por la
televisión nacional mientras me regalaba, el mismo día
de mi cumpleaños, un en la Final, con el cual
además ayudé a mi equipo a llevarse el campeonato, es
un recuerdo que guardaré siempre”, confesó en exclusi-
va.

Para este mediocampista ofensivo, que disfruta sobre
todo en la posición de “falso nueve” y lleva siete años
como internacional con la selección cubana, la clave está
en el trabajo en conjunto.

“En la selección lo más importante es ayudar en lo que
haga falta, tanto de titular como de cambio. Cuando se
habla del grupo de jugadores que representan a un país, lo
más importante será siempre el bien del equipo, sea cual
sea el rol que uno tenga”, aseveró.

Aunque parezca difícil de creer, el camino de Abreu
Canela hasta convertirse en uno de los referentes del
fútbol en su tierra natal, ha sido bastante poco ortodoxo.
Para él no hubo pirámide deportiva ni nada parecido. Sus

piernas se forjaron en las calles.
“Empecé a practicar deporte a eso de los cuatro años, pero

en el béisbol. Me pasé toda mi infancia, hasta los 15 años,
vinculado a la pelota, etapa durante la cual hasta fui seleccio-
nado para varios equipos Cuba de categorías infantiles. Sin
embargo, poco a poco me comencé a desencantar del béisbol,
porque me decían que yo era demasiado pequeño y no me
daban muchas oportunidades. Así fue que un día le dije a mi
madre que no iba a jugar más pelota”, recordó.

Por suerte para él, un amigo comenzó a animarlo con la
práctica del fútbol y de a poco Rolando aprendió mucho del
juego callejero, hasta que vio al balompié como una vía para
progresar en la vida. La oportunidad de mostrarse le llegó en
una “universiada” en Granma, donde los entrenadores de
Santiago de Cuba le vieron cualidades para integrar el plantel
provincial.

“Tuve que esforzarme e imponerme a muchas cosas,
porque ese salto de la calle a un torneo de primera categoría
es gigantesco. Para lograr algo así hay que ponerle mucho
corazón, sacrificarse y dejar de hacer un montón de cosas que
a uno le gustan, con tal de lograr el objetivo. En mi caso, tenía
claro que quería ser futbolista y representar a mi tierra, y por
ese sueño lo di todo”.

Eventualmente, “Pitín” fue incorporado a las categorías
inferiores, en las cuales su buen desempeño lo llevó a vestir la
camiseta de los Diablos Rojos en la campaña 2014-2015,
curso en que ganaron la antigua Segunda División.

Ya para la 2015-2016, llegó su debut en el equipo de
mayores y justo en su segunda temporada en la élite, la 2016-
2017, el joven mediocampista estuvo entre los más destaca-
dos del elenco que se alzó con el título nacional de forma
invicta, a las órdenes del italiano Lorenzo Mambrini.

Gracias a su excelente rendimiento en aquella 102 edición
del Nacional, en el 2017Abreu fue llamado por primera vez a
una convocatoria de la selección absoluta.

“Para mí fue uno de los mejores días de mi carrera y de mi
vida, pues logré al fin alcanzar ese sueño que era poder vestir
el uniforme de mi país. Recuerdo que durante los primeros
entrenamientos tenía muchos nervios y alegría, pero nunca
perdí la perspectiva de esforzarme al máximo para ganarme
un puesto en el once regular. Tuve suerte también con mis
compañeros más veteranos, quienes desde mi llegada me
ayudaron con consejos y me dieron muchísimo ánimo para
continuar adelante”, rememoró.

En el 2019 participó en la Copa Oro, otro hecho que
considera un gran logro en su recorrido deportivo: “Nunca
imaginé que podría pararme en una lid como esa ni jugar 90
minutos contra un plantel como el de México, cuyos
jugadores estaba acostumbrado a ver solamente por la
televisión. Para mí fue como estar en un Mundial”, relató.

Además de estas lides, el volante santiaguero ha represen-
tado a Cuba en la primera edición de la Liga de Naciones
(2019-2020) y las eliminatorias mundialistas de Concacaf
rumbo a Catar 2022, aunque más allá de eso, guarda como un
momento especial la oportunidad de haber podido jugar
junto a compañeros como Onel Hernández, Carlos Vázquez

o Marcel Hernández, a quienes admira igual que a cualquier
otra gran figura del más universal de los deportes.

Sin embargo, más allá de que la absoluta es lo más grande
para él, sus colegas santiagueros no se quedan detrás.

“No somos un equipo que dependa de estrellas ni figuras.
Todos somos goleadores, asistidores y también ponemos la
pierna fuerte cuando hace falta. Somos una sola idea y sobre
la cancha damos lo mejor que tenemos.

“Este año comenzamos algo erráticos. Al principio, la
derrota en Guantánamo fue culpa de una extrema relajación
del equipo y creo que ese tropezón nos hizo volver a
concentrarnos y no pecar más de exceso de confianza”,
analizó el jugador.

Y continuó: “Siempre hemos tenido buen entendimiento
con nuestros profesores, tanto con Mambrini, como
Leonardo Herrera y el actual técnico, Jorge Isaac “Coqui”
Querol, entre otros preparadores. Hemos sabido mantener la
filosofía a pesar de los cambios y eso nos permite estar
siempre en la parte alta de la tabla de posiciones durante los
últimos años.

“Ganamos el Apertura y estamos contentos, pero ahora
viene el Clausura que es en el que se decidirá el campeón
verdadero del 106 Campeonato y ahí queremos demostrar de
lo que estamos hechos, además de intentar regalarle esa
victoria a nuestra afición”.

Tras la reciente alegría conseguida con sus Diablos Rojos,
“Pitín” confiesa que le gustaría también cumplir el sueño de
poder desempeñarse en algún club del extranjero.

“Sí he tenido varias propuestas, pero nunca se han podido
concretar por diversas razones. De todas formas he crecido
como atleta, pues en mis inicios quería regatear más y quería
lucir. Ahora tengo más calma y busco manejar los ritmos del
partido, que son cosas que uno gana con el tiempo. Lo
importante es que no he perdido la motivación de trabajar.
Tengo las mismas ganas que cuando empecé en el fútbol”,
finalizó.

hat-trick
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“Lo más importante será siempre el bien del equipo”
Tras varios años en el béisbol, Rolando Abreu Canela encontró un camino alternativo en el fútbol callejero, el mismo que lo llevaría a la

gloria con los Diablos Rojos y también a ser parte de la selección absoluta

Enio Echezábal Acosta

Las hembras sí… ¿y los hombres?

El santiaguero Luis Amaury Bueno fue contratado en la liga de Viet Nam
Foto: Jorge Luis Guibert

“Pitín” fue elegido como el Jugador Más Valioso de la Final
del Torneo Apertura 2022

Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Abreu Canela (a la izquierda) forma parte de la generación
más exitosa de los Diablos Rojos santiagueros

Foto: Guibert



Ante los desafíos que impone su montañosa geografía,
en el municipio de Tercer Frente se consolida la gestión
gubernamental, con la premisa de optimizar los
indicadores favorables que ostenta el territorio.

Esto quedó demostrado en la Rendición de Cuentas al
Consejo Provincial realizada este jueves, donde distintos
sectores y organismos expusieron las principales acciones
que deben desarrollarse para lograr ese objetivo.

En medio de las complejidades económicas que
enfrenta el país, continúa la atención a las comunidades a
partir del diagnóstico de sus necesidades, al igual que la
respuesta a planteamientos de la población.

Los habitantes agradecen que se haya afianzado el
equipo básico de salud en las zonas más intrincadas de la
Sierra Maestra; de acuerdo con Yusleybis Veliz Cabrales,
subdirectora general de este sector en el municipio, el reto
está en conservar el indicador de mortalidad materna-
infantil por debajo de 0.

La especialista constató que es una prioridad establecer
un hogar materno en Tercer Frente y subrayó que allí se
aseguran brigadas quirúrgicas de Contramaestre, la
permanencia de médicos, enfermeras, un respaldo de
medicamentos, así como materiales de cura, dispuestos
ante cualquier emergencia.

“No podemos desvincular al Partido, al Gobierno y
otros factores del acompañamiento a la Salud: en las
donaciones de sangre, la atención diferenciada a las

embarazadas, en la sostenibilidad de la vacunación en
todas sus etapas y el control de la Covid-19”, aseveró.

Incrementar el rendimiento agrícola, principalmente del
café como producto exportable, también fue un aspecto
destacado en la Rendición de Cuentas. Al respecto,
William Hernández Morales, coordinador de programas y
objetivos agroalimentarios en el Gobierno Provincial,
señaló la incidencia de la Estación Experimental
Agroforestal enclavada en esa demarcación.

“En cuanto al programa de soberanía alimentaria, Tercer
Frente tiene la infraestructura para lograr de forma
sostenida las 30 libras per cápita, los compromisos con su
pueblo, con la provincia y la nación”, valoró Beatriz
Johnson Urrutia, Gobernadora.

Entre las potencialidades del municipio, resaltan sus
características naturales e históricas, que a largo plazo
permitirían posicionarlo como destino turístico; un
emprendimiento que se revertiría en fortalezas
económicas y en mayor satisfacción para su pueblo.

“Existe una alta calificación profesional y una sede
universitaria con un nivel elevado”, expresó Gabriel
Blanco Guillén, director de Cuadros del Gobierno
Provincial; como miembro de la Comisión que evaluó la
labor realizada en ese territorio, ponderó también la
actuación del Ejército Juvenil del Trabajo.

De igual manera, la Unión de Jóvenes Comunistas
impulsa tareas de impacto: desde las zonas más alejadas
se trasladan estudiantes para que conozcan y disfruten los
servicios que se brindan en el casco histórico; proyecto
denominado Ruta Infantil Ecos del Turquino.

“Hoy podemos exhibir con orgullo un municipio 100
por ciento Plan Turquino y obra de la Revolución”,
consideró Johnson Urrutia, y manifestó que la dirección
territorial trabaja de manera comprometida con su
desarrollo económico y social.
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Tercer Frente trabaja por un mayor desarrollo

Irma Rivera Sánchez

Con el 98.69% de cobertura vacunal completa de la
población contra la infección por antiago de
Cuba avanza en la estrategia nacional de inmunización con
tres intervenciones de refuerzo y la preparación de una
cuarta, que deberá iniciar en junio próximo.

Según el doctor Alfredo Hernández Magdariaga,
coordinador provincial de Vacunación contra la Covid-19, se
prioriza la continuidad del proceso de vacunación con
esquema de tres dosis del inmunógeno Abdala, que se aplica
a todos los niños al arribar a dos años y a las personas que por
alguna razón no han sido inmunizadas.

“Tenemos más de 925 000 santiagueros primovacunados,
es decir que han recibido al menos una dosis y más de 915
000 completamente vacunados. Con estas cifras nuestro
territorio, el segundo más poblado del país, muestra un
resultado excelente, que se expresa en un elevado control de
la enfermedad”, puntualizó el galeno.

Como sucede con todos los inmunógenos, pasado
determinado período la cantidad de anticuerpos contra la
enfermedad para la que fueron creados disminuye, por tanto,
para mantener a la población protegida es imprescindible
aplicar dosis de reactivación que incrementen la respuesta
inmune.

Por eso, actualmente se desarrollan las intervenciones para
el refuerzo de tres segmentos poblacionales: los mayores de
19 años (Abdala y Soberana Plus) y los adolescentes de 12 a
18 (Soberana Plus), que están recibiendo la primera
reactivación; así como los trabajadores de la Salud y otros
grupos de riesgo (Soberana Plus), a los cuales se les
administra el segundo refuerzo desde el día 21 de mayo.

Informó el experto que a más de 625 000 adultos se les ha
inoculado la dosis de protección luego de cumplir tres meses
de completar el esquema de vacunación, o seis en el caso de
los convalecientes de Covid-19. Asimismo, ya les fue
administrada la reactivación a unos 60 000 adolescentes, de
los más de 64 000 previstos.

“Desde el 20 de mayo hasta la fecha -dijo- hemos aplicado
la dosis de refuerzo al 93% del universo previsto para esta
intervención con la población pediátrica de 12 a 18 años. Los
que faltan por recibirla están bien identificados, así como las
causas por las cuales aún no les ha sido administrada la
vacuna, en su mayoría, debido a enfermedades agudas y
crónicas. Estos pacientes se irán recuperando a medida que
su salud lo permita.”

Con el objetivo de garantizar la protección de las personas
que por su trabajo tienen mayor riesgo de contraer o de
transmitir la enfermedad, se realiza la segunda intervención
sanitaria de reactivación para el personal de Salud Pública,
BioCubaFarma, Turismo, Educación, Educación Superior,
Minint, Aduana, aeropuertos, y otros pequeños grupos
poblacionales.

“Hemos definido un universo de 30 892 personas a reforzar
con Soberana Plus y ya acumulamos más de 14 000
vacunados, lo que nos pone a un 45% y podemos afirmar que
este proceso marcha con buen ritmo”, detalló el especialista.

Sobre la próxima intervención de refuerzo, que debe
beneficiar a más de 200 000 habitantes de esta provincia
suroriental, el galeno dijo que se dirige a los mayores de 50
años y se prevé que comience en el mes de junio.

“Estamos definiendo el universo, pues se vacunará a todas
la personas de este grupo etario que ya hayan cumplido,
como mínimo, cinco meses desde el primer refuerzo. En este
proceso se utilizarán los inmunógenos Abdala y Soberana
Plus.

“Podemos asegurar que las condiciones materiales
(vacunas, insumos médicos para la actividad, vacunatorios) y
el personal calificado están garantizados para todas las
intervenciones y los nueve municipios están inmersos en esta
estrategia”, aseveró.

Finalmente, Hernández Magdariaga recordó que la Covid-
19 no es una enfermedad erradicada, y representa un riesgo
por las nuevas mutaciones del virus. De ahí la importancia de
cumplir la estrategia prevista para la protección de la
población. La decisión de realizar intervenciones de refuerzo
se basa en la necesidad de mejorar la respuesta inmune ante
nuevas variantes como ómicron, y también para poder
continuar en la normalidad de forma más segura.

SARS-CoV-2, S

Avanza estrategia de
inmunización contra

la Covid-19
Indira Ferrer Alonso

Yusleybis Veliz Cabrales
Fotos: Cortesía de Carlos Johann González

“A ello hay que sumar las limitaciones que hoy se
enfrentan, a diferencia de años anteriores, en cuanto al
suministro de combustibles para el funcionamiento de
estos equipos en los horarios pico, en su mayoría con más
de 12 mil horas de explotación.

De acuerdo con criterios de la población sobre los
reiterados apagones en una misma jornada, Argüelles
Coello señaló que “no siempre la afectación eléctrica se
corresponde con el déficit. Hay situaciones de averías en
las redes y en los elementos que componen el Sistema
Eléctrico Nacional (subestaciones, transformadores e
interruptores) que pueden, en determinadas condiciones
de operación tener una avería y salir del servicio.

“Es posible que un circuito haya tenido un apagón de
cuatro horas por déficit y luego, durante su proceso de
restablecimiento, pueda caer en avería por la concu-
rrencia de las cargas.

“Se ha divulgado lo que se realiza en la unidad 2 de
Felton, en la que se acomete un mantenimiento
ampliado al rotor de la máquina, y que, tras su conclu-
sión podría aportar 240 megawatts al Sistema.
Asimismo, en otras centrales del país, como laAntonio
Guiteras -la más grande de Cuba-, se labora para
incrementar las unidades de potencia sin tener que
llegar a un mantenimiento capital.

“También hay un grupo de medidas (12) diseñadas
por la dirección del país, encaminadas a disminuir el
consumo de electricidad en el sector estatal (que
incluye nuevas formas de gestión, productores
agropecuarios y otras entidades), a estas se suman
acciones técnicas dirigidas al interior de las plantas,
como la unidad 4 de Renté, con capacidad para generar
60 megawatts, prevista a arrancar este viernes”,
concluyó.

Esclarecen sobre ...
(Viene de la primera)


